

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2017)
Heft: 89

Artikel: Femmes valaisannes : leur histoire enfin racontée
Autor: Châtel, Véronique
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-830320>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Bien qu'elles assumaient des travaux «d'hommes» dans les champs, les Valaisannes ont dû attendre 1970 pour accéder au droit de vote.

Femmes valaisannes : leur histoire enfin racontée

L'association Via Mulieris cherche à valoriser le rôle des femmes dans le développement du Valais. Son colloque du 29 avril réunira plusieurs historiens.

In'y a pas que dans le canton du Valais que l'histoire se raconte au masculin. C'est une constante, notamment dans le monde occidental. D'ailleurs, pour mettre fin à l'omerta qui recouvrait leur rôle, les historiens français Georges Duby et Michelle Perrot ont eu besoin de quatre volumes pour raconter l'*Histoire des femmes en Occident de l'Antiquité au XX^e siècle*, (Plon, 1991), s'interrogeant, non sans ironie : «Vouées au silence de la reproduction maternelle et ménagère, dans l'ombre du domestique qui ne vaut ni d'être compté ni d'être raconté, les femmes ont-elles seulement une histoire?»

Donc oui, les femmes ont une histoire et même mieux : elles font partie de l'histoire avec un grand «H»!

Dans le canton du Valais, elles ont joué un rôle essentiel, dans l'agriculture notamment. «De l'entre-deux-guerres jusqu'à dans les années 1960, beaucoup d'agriculteurs alpestres sont partis travailler dans les usines ou dans le bâtiment (construction des barrages et des tunnels), relève l'historienne Elisabeth Joris. Les femmes ont alors pris le relais et se sont occupées du bétail et d'une grande partie des travaux alpestres et des champs.» Voilà pourquoi la Valaisanne Maryline Morard, issue d'une famille de paysans de montagne, a suffoqué en 2015, en découvrant que les préparatifs prévus

pour le bicentenaire de l'entrée du Valais dans la Confédération ne faisaient aucun cas du rôle des femmes. Elle a donc créé l'association Via Mulieris pour y remédier et favoriser des recherches historiques sur les Valaisannes, afin de valoriser leur rôle. «Il m'a paru essentiel que ces

« Redonner aux femmes leur place dans l'histoire permet de mieux appréhender le présent »

MARYLINE MORARD, FONDATRICE DE VIA MULIERIS



«grandes muettes» de l'histoire soient mises en valeur : à l'instar de leurs compagnons, elles ont été partie prenante de l'ouverture de ce canton.»

Les Valaisannes ont eu d'autant plus de mérite que, de par sa configura-

tion géographique, ce canton a été plus qu'ailleurs enclin au repli identitaire. Ce qui a permis aux partis conservateurs et à l'Eglise catholique de maintenir longtemps les femmes dans la soumission masculine et l'oppression quand elles «s'égarraient». Le nombre de mères célibataires qui ont dû, jusque dans les années 1960, fuir le Valais pour échapper à la vindicte de leur village...

«Les femmes ont plus qu'ailleurs en Suisse romande souffert de cette attitude conservatrice», relève Maryline Morard. Une preuve ? En 1981, les Valaisans ont été les seuls Romands à rejeter le nouvel article constitutionnel visant à inscrire l'égalité en droit et en fait de l'homme et de la femme dans la charte fondamentale. Le peuple et les cantons avaient répondu «oui» à plus de 60% quand les Valaisans, et plus précisément tous ceux du Bas-Valais, avaient rejeté cet article sur l'égalité à plus de 54% !

Le rédacteur en chef du *Nouvelliste* s'était même fendu, alors, de ce commentaire : «Le bon sens a prévalu dans le Valais», s'exclamant à propos du «oui suisse» : «Maintenant on peut s'attendre à tout. A commencer par la destruction du mariage.»

Le colloque organisé par Via Mulieris entend rendre justice aux femmes du Valais.

VÉRONIQUE CHÂTEL

Colloque du 29 avril 2017, à Sierre, avec notamment la participation de Maryline Morard et d'Elisabeth Joris. www.via-mulieris.ch